

El Ramonense.

Año II

SAN RAMON, JUNIO 15 DE 1902

N.º 37

Director y propietario:
Nautilio Acosta

—EL PROGRESO Y SUS ALIADOS—

Sentado sobre las ruinas de mil y mil generaciones, contemplado había el Progreso las vicisitudes todas de los pueblos desde que en la infancia de los tiempos aparecieron en las llanuras del Asia occidental, hasta la época en que penetró en el Nuevo Mundo la luz de una civilización que debía iluminarlo con espléndidos fulgores y ahuyentar de él las tinieblas de la barbarie que rodeaban a la mayor parte de las razas y familias que entonces lo habitaban. Como ríos que después de fecundar las tierras van a morir en los brazos del Océano, así había visto el Progreso pasar ante él el torrente de 59 largos siglos; así había presenciado la gloria y poderío de las naciones que han dejado en los campos de la Historia las huellas luminosas de sus hechos; así había mirado desplomarse con pavoroso estruendo imperios y países que olvidaron en su soberbia que nada estable y duradero se levanta sobre los escombros de la injusticia y que la hora de la decadencia llega tarde ó temprano para todos los pueblos á los cuales desgraciadamente les falta ya el apoyo indestructible del derecho, la moral y el patriotismo.

Reflexionando, pues, estaba el Progreso en la elección de los medios que le podrían proporcionar la manera de ven-

cer los obstáculos y trabas que á cada paso se ofrecían en su camino, cuando hé ahí que llega á su presencia una dama severa vestida con el traje de Minerva y adornada con los atributos de la excelsa diosa: aquella mujer era la Ciencia soberana maga cuyos secretos sólo son revelados á aquel que con la vara mágica del talento y del estudio golpea sin cesar la roca de la humana inteligencia hasta lograr que de ella broten las cristalinas aguas de la verdad con las cuales se apaga únicamente la sed insaciable del espíritu. Vengo como aliada tuya, le dijo ella al acercarsele: sé que la Ignorancia, esa eterna enemiga de mi nombre, trata también de poner vallas y tropiezos á tu marcha sublime y triunfadora; pero en vano ¡ay! será que pretenda agazaparse entre las sombras: yo antiquaré poco á poco las obras de sus manos, yo la perseguiré hasta el último rincón del universo, yo alumbraré la senda gloriosa que recorres y entre los dos ¡oh Progreso! de seguro venceremos y aplastaremos á la infame.

Aquí, continuó la Ciencia agregando con calor, á mí me han levantado templos en todos los lugares civilizados de la tierra. Tú sabes que las ciencias físicas ensanchan cada día el horizonte de sus conocimientos y que el descubrimiento del telégrafo y teléfono sin hilos, lo mismo que los rayos x, conquistas son del genio humano, invenciones tras de las cuales vendrán otras no menos asombrosas. No ignoras tampoco que

el telescopio sorprende en los cielos nuevos astros, viejos mundos quizá que la dinámica celeste transformó nuevamente en núcleos ó esferas que constituyen sistemas, grupos ó creaciones ignoradas. ¿Qué diré ahora de la perfección á que han llegado las ciencias Matemáticas? ¿qué de los adelantos alcanzados en los dominios de la Historia natural? ¿cómo referir las victorias obtenidas por los sabios, no en guerras fratricidas donde legalmente se asesina al hombre, sino en las lides fecundas y hermosas de la idea? Nada, sin embargo, apresurará tanto el reinado de la dicha y felicidad entre los pueblos, como el establecimiento de escuelas donde quiera que haya niños para quienes no ha asomado aún el sol de la instrucción! La enseñanza gratuita y obligatoria es uno de los grandes é incalculables beneficios que las sociedades reciben directamente del Estado. Privar de ella sin razón á los jóvenes que más tarde la rón de ser los patriotas defensores de la libertad y la República, es dar un paso inmenso hacia el pasado, es como arrebatarse de las manos del piloto la brújula que marca el seguro derrotero y salva al buque de caer en los escollos y arrecifes de la costa. República libre y democrática no la habrá jamás en el seno de un pueblo ignorante, servil y corrompido! ¡Y pensar que los gobiernos se ven muchas veces obligados á suprimir planteles de enseñanza por la oposición y caprichos generalmente infundados y pueriles de Juntas ó individuos que no meditan en el mal profundo é irremediable que con ello causan á los ciudadanos futuros de la patria!

Exhíbe ¡oh Progreso!, prosiguió la

Ciencia, exhibe ignominiosamente á tantos miopes intelectuales que pretenden discurrir con acierto sobre cosas que jamás han estudiado. ¡Guerra sin cuartel á los mochuelos que huyen de la luz por que hiere atrocemente sus pupilas! Armados con el ariete de la razón, derribemos con él las podridas murallas de la preocupación y la estulticia; sí, luchemos juntos contra el oleaje eterno del error y esforcémonos por establecer el imperio de la verdad y la honradez entre los hombres. Y cuando hayamos logrado coronar nuestros deseos y veamos florecer la educación hasta en los caseríos más distantes y remotos, entonaremos un hosanna al Ser Supremo y entonces, y sólo entonces, podremos exclamar como el gran siracusano: *Eureka*, lo he encontrado.

San Ramón, 10 de Junio de 1902

PERSEO.

CHARLA

Gran prisa se han dado algunos individuos en querer apoderarse de los empleos públicos. Y, partidarios fieles de la máxima de Luis XI el fin justifica los medios", no han tenido reparo en emplear la calumnia, la mentira y la bajeza para la consecución de su objeto.

Algunos hay que tachan á ciertos empleados el ser republicanos como si eso fuera una falta merecedora de la cesantía. Comprendemos que el Gobierno tenga que rodearse de sus partidarios en el desempeño de ciertos empleos, como ministerios, gobernaciones jefaturas políti-

cas, etc.; pero eso no quiere decir que todos los empleados tengan que ser sus partidarios.

Ahora, si hay algún funcionario que no cumple con su deber, es decir, con lo que la ley ordena, acúsesele en buena hora, con la cara descubierta, pero nunca con máscara y por cosas que no son faltas, vistas desde el terreno de la imparcialidad.

No ejerzamos el papel de espías, q' eso es impropio de hombres dignos y honrados. Con cuentos y vilezas de esa naturaleza lo que se consigue es avivar la llama de los odios, agitar el pantano pestífero de las pasiones.

Seamos más caballeros, portémonos como cristianos y no como fariseos.

Queremos algún empleo? Pidámoslo, pero pidámoslo honradamente, no como premio de servicio prestados anteriormente, sino por recomendación que de nosotros den nuestras cualidades y virtudes.

o*o

Qué espectáculo más bello es el de un Congreso completamente independiente dictando leyes de acuerdo con los principios republicanos democráticos! Admirémos ese espectáculo: lo tenemos ante nuestra vista.

Las discusiones que actualmente se entablan en nuestra Cámara y los proyectos de ley que se presentan no pueden ser más hermosos.

Comienzo de descentralización, abolición de la ley de imprenta, abolición del tormento, reformas de las partes defectuosas de la Constitución, independencia de las Municipalidades.....

Principio es este de República, y, si la cosas continúan como hasta aquí, esta-

mos de que nos den la enhorabuena: yo, por mi parte, se la doy á todos los ciudadanos costarricenses.

MINOS

QUISICOSAS

—La fabricación de fósforos se ha perfeccionado tanto que hoy día hay máquinas que producen 10 millones de cerillas diariamente.

—Si fuera posible cavar un pozo de 85 kilómetros de profundidad, el aire del fondo sería tan denso como el mercurio.

—Un aeronauta dice que la voz de una mujer puede oírse en un globo á la altura de nueve kilómetros, mientras que la de un hombre no se puede entender más allá de dos kilómetros de altura.

—La mitad de las tierras de toda Inglaterra pertenecen á 150 personas solamente, y la mitad de las de Escecia á doce propietarios.

—El corazón del hombre late 81 veces por minuto cuando está en pie, 71 cuando está sentado y 66 cuando está tendido.

—El calzado no debe comprarse por la mañana, porque el pie alcanza el máximo de tamaño al anochechar.

—Cecil Rhodes, célebre por haber sido uno de los promovedores de la guerra del Transvaal, adquirió en Africa una fortuna que se calcula que pasa de 40 millones de colones con las minas de diamantes de El Cabo.

—Se asegura que el monte Hércules de Papna es el más alto del mundo pues mide 9.999 metros. El Everest, 8.889 metros de altura.

GACETILLAS

Tenemos en nuestras manos "El Mundo" periódico de la Habana. Por él vemos el entusiasmo del valiente pueblo cubano al celebrar el día más grande que su historia registra, el día en que su estandarte flameó por primera vez en "El Morro"; el día en que ellos dijeron: ya somos libres, libres como nuestras hermanas del Continente.

*"Ya puedes ante el mundo americano
la frente levantar, lejos del suelo!
Ya soy libre, gritar puede el cubano
al abarcar con su mirada al cielo!"*

o*o

El hogar de nuestro amigo don Gerardo Carvajal cuenta ya con un sucesor de su nombre; nos complacemos en saludar atentamente a los jóvenes esposos por el regalo que Dios les ha concedido.

o*o

Se celebran actualmente los turnos anuales para la construcción del hospital. Dadas las actuales circunstancias por que atraviesa el país, el resultado de estos ha sido satisfactorio. Así el turno del centro celebrado el 1 del corriente produjo 175,00; y el de Santiago N. y Santiago S. celebrados el 8: 150,00. Hoy se celebrará el de San Rafael.

o*o

Se encuentra un tanto enferma la esposa de nuestro amigo don Francisco M^{ca} Sánchez, de Atenas. Que recobre pronto su salud son nuestros deseos.

o*o

Para el rastro que se está constru-

yendo creemos de perentoria necesidad la elaboración de un Reglamento que sea cumplido al pie de la letra y en el cual se prohíba en absoluto el destase de reses enfermas, cosa que ha pasado no hace mucho.

o*o

Muy bien, señora Policia; así se debe hacer. Perseguir á todos esos chicos sin oficio que no van á la escuela y hacerlos asistir á las clases es cosa digna de alabanza. ¿No se podría obligar á buscar oficio á ciertos chicos grandes que se pasan en los establecimientos todo el día? Eso sería completar la obra emprendida.

o*o

Nos pregunta "El Pacífico" porque no le enviamos range. Si, colega, si se le envía puntualmente. Ahora preguntamos nosotros al administrador de correos porque no llega á su destino? Varios son los suscritores quejosos por los mismos motivos. Después dicen que estamos muy adelantados en el ramo de correos.

LA MUJER ANTE LOS HOMBRES.

La mujer buena es espejo
de limpio y puro cristal;
si algún aliento le toca
al punto se ha de empañar.

Cervantes

Ha hecho la Naturaleza,
aunque mi opinión te asombre,
únicamente mujeres
cuando no pudo hacer hombres

Aristóteles